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“Please mind the gap between
the train and the platform……”伦敦的
地铁站台上每天都重复着同样的广播。

回国 3年了，某天电影里忽然传来
了这句熟悉的短句。我像触电了一样，
脑海中浮现出那个曾经很熟悉现在又很
遥远的地方。

在英国留学时，每天早上 8点，我
会在楼下的便利店买一个三明治，然后
走 到 一 个 叫 作 金 丝 雀 码 头 （Canary
Wharf） 的地铁站等地铁，进站时顺手
从电动扶梯旁拿一份免费报纸，然后垫
在冰冷的不锈钢长凳上坐着把三明治吃
完。等车来了再拿起报纸上车，找个角
落坐下，默默地浏览一下新闻。

半小时后，我的目的地 Bank 站就
到了，这座地铁站据说已有百余年的历
史。有时路过时，我就会想，100 多年
前的中国和伦敦的模样，不免有些唏嘘
但也有些欣慰。唏嘘在于我们的过去，
欣慰在于我们现在赶上来了。

车 站 离 学 校 还 有 10 多 分 钟 的 脚
程，路上会路过中国银行在英国的总
部，门口悬挂着五星红旗，我从来没进
去过，但每次路过都会透过玻璃门往里
瞥一眼，看见里面的华人面孔也算是在
异国他乡的一种慰藉了。

到了学校打卡进教室，教授在讲
台上传道授业，底下是各种肤色的学
生。下午如果没有教授讲课，我通常
会在图书馆回顾一下当天的学习内容
或跟同学一起讨论完成团队工作。等
到了四五点钟时，如果没什么事情就收

拾东西回家。
我下车的车站中文名叫金丝雀码

头，该码头建成已有 200多年，曾是世
界上最繁忙的码头，但现在只有曾经的
一些大型的塔吊提醒着世人这里曾经的
车水马龙。在金丝雀码头上有一座斜拉
桥，我每天都要穿过这座桥才能到我住
的公寓。

2017 年 10 月 3 日，我还是像往常
一样下了地铁，打算穿桥回公寓，抬
头望向码头的泊位，看看今天又停了
哪 国 的 船 只 。 但 是 这 一 次 我 却 愣 住
了，那是两艘巨大的军舰，我兴奋地
跑向军舰想要一探究竟，等靠近些却
呆住了，随之而来的是心跳加速，因
为 我 看 到 的 是 军 舰 上 飘 扬 的 五 星 红
旗 ！ 我 无 法 抑 制 内 心 的 激 动 冲 到 近
前，周围有外国人在驻足观望，我激
动地想告诉他们这是中国的军舰。我
围着军舰来回端详，就像见到了前来
探望的亲人一样，心情无比激动，甚
至有些眼眶发红。等心情平复下来以
后，我在河边坐下来静静地看着军舰
上飘扬的五星红旗不禁思绪万千、心
潮澎湃。

两艘军舰在码头停靠了 5天，每天
我都会在军舰前驻足，看上面的水兵出
操。5 天后，军舰就要驶离码头回国
了，我和几个中国同学前来给军舰送
行，周围也聚集了很多华侨华人，大家
挥手向军舰告别。当军舰上传来“祖国
永远是你们的坚强后盾……”时，我激
动的泪水再也无法抑制，夺眶而出。自

1840年西方列强用坚船利炮敲开了古老
封闭的满清王朝的大门，多少代中国人
前仆后继才建设起日益强大的国家，而
我们作为继任者，理所应当要把这份伟
大的事业继续下去，实现中华民族的伟
大复兴！

“此去西洋，深知中国自强之计，
舍此无所他求。背负国家之未来，取尽
洋人之科学。赴七万里长途，别祖国父
母之邦，奋然无悔。”百年前的宣言犹
在耳畔。

现在，每年出国的留学生数十万
计，这些学子都怀揣着对祖国的热爱发
奋学习，希望带着自己的一技之长参与
到祖国的建设当中。

我们经历过最痛苦的时代，那时我
们无助过、迷茫过、走过弯路也曾备受
欺凌。但是那些曾经的少年并没有丢掉
理想，而是将复兴中华的重任抗在肩
上。一代又一代的少年老去，但深植心
中的信念却一直年轻。

（作者曾留学于英国考文垂大学）

人的一生都在不停地学习各种
“课程”，而真正影响自己、在重要
“课程”上引领一个人的人生导师
则屈指可数。导师戈尔德施米德先
生就是我人生课程中最重要的导师
之一。

1997 年，我带着无限憧憬登
上前往瑞士的飞机，希望学有所
成，回报祖国。留学回国 20 多年
后的今天，翻看泛黄的日记，时光
带走了青春，却留下了难以忘怀的
记忆。今天回看，留学期间我最大
的收获并不是专业知识的“求知”
方面，而是在“做人”“做事”等
个人素质提升方面。当时任瑞士洛
桑联邦理工学院高等教育研究中心
主任的心理学博士戈尔德施米德教
授对我剖璞取玉般的教育，给我补
上了人生重要的课程。

金秋十月一个阳光灿烂的上
午，导师叫我到办公室汇报相关研
究问卷。一进门，我就感觉气氛不
对。他一言不发，面无表情。

我小心翼翼地问：“教授，开
始讲吗？”他挥挥手以示同意。

我也不敢坐下，就开始讲起
来。我讲一个问题就停一停，因为
按平常的习惯，他都要提问，今天
怎么一言不发？我紧张地、结结巴
巴地讲着，不时求救似地看着导
师。最后我只好问：“教授，您认为
怎么样？”他不回答。“还需要加入什
么内容……”他还是不回答。最后我
小声说了一句：“木头人似的！”

“对！‘木头人’说得对！”导
师大声说。我摸不着头脑地看着
他。他微笑着说：“也许有点夸
张，但刚才我扮演的角色是你——
建新。”我大吃一惊——我会是这
样的人吗？细细一想，由于怕讲法
语出错、担心看法不正确，我的确
很少发表见解。

他说，如果你听不懂，应该
说：“对不起，请再说一遍。”这表
明你对对方的话题感兴趣。“你是
外国人，法语表达再差，无人会笑
话你。只有多听敢讲，法语才有可
能进步。在这个五彩缤纷的世界，
我们欢迎各种观点。”

从小遵循“沉默是金”的信
条，我几十年来一直以自己的谦虚
好学、寡言少语的实干精神而自
豪。不料，这样的信念遇到了挑
战。我也明白了导师几乎每次都要

问“你个人认为这怎么样”的良苦
用心，就是为了培养我独立发现问
题 、 思 考 问 题 、 解 决 问 题 的 能
力。导师提倡在学术上不能简单
地接受他人观点，要本着打破砂
锅问到底的精神和探索的思维方
式做研究。

两个多月后，导师宣布 1 月 5
日要进行考试，那时距离考试只有
45 天的时间。先不说这门课程有
许多专业术语，这可是一本 280
页厚的法语书，我的水平不可能
通过。

导师似乎早就料到我的反应，
只是说：“凭你这两个多月的表现
和进步，我认为完全能够参加考
试。当然，如果你不愿意接受压力
和挑战，可以不参加考试，也就拿
不到毕业证了。”随后，导师讲到
管理学上的洛克定律：目标不能太
容易就能达到，也不能高到永远也
碰不着，“跳一跳，够得着”最好。

是的，我没有退路，只有“跳
一跳”拼命往前走。不分白天黑
夜、不分周末还是放假地啃这本
书。紧张得嘴巴上冒出了火泡，导
师微笑着给我一支特效药膏。有时
真想躺倒不干了，但一看到年近 60
的导师，那么刻苦、认真地学习他的
第 9 门外语——中文，我又受到了
鼓舞。

终于，考试成绩公布了，我通
过了！从那以后，我知道自己是有
潜力的，只要有决心、有信心，可
以做到貌似根本不可能的事。

导师一直鼓励我用不同的角度
看问题。写论文时，我问他用哪种
理论更合适，他鼓励我尝试不同的
理论，并且讨论各个理论的适用范
围以及使用局限。

留学岁月飞逝而过，在导师的
言传身教下，我终于克服语言、文
化冲击等障碍，按期完成了学业，
获得了教育学硕士学位。

瑞士这段留学经历，对我的人
生道路、学术走向、世界观、价值
观产生了重要影响，是我一生中最
关键的成长过程，更是一个新的成
长起点。

20 多年过去了，我已经失去
导师的联系方式，但他对我的培
育、教导和影响，让我受益终身！

（作者曾留学于瑞士洛桑联邦
理工学院）

写这篇文章时正值深夜，暖黄的灯光和夏夜的
风，清醒而悸动的情绪正适合回忆。曾无数次提笔，
千头万绪却不知从何写起。2017年我赴日留学，距
今已过 3 年。回望那段浓墨重彩的留学经历，仿佛
一份上天恩赐的礼物、一场美妙绝伦的奇遇记。

我就读的是大阪大学日本语言和文化中心
（CJLC） 的Maple项目，用1年的时间进修日语和
文化。因此调动全身上下所有的感官去“感受”
是我此行的目标。

“倾听”在留学过程中至关重要，“不懂就
问”是留学生必备品质，这样才能真正学到地道
的语言。

大阪地处日本关西，当地人说话有方言口
音，虽然我一开始在沟通上遇到了一点障碍，但
更多时候是觉得惊喜和有趣。尤其是在和日本学
生交流的过程中，我听到了很多独特的表达方式
和年轻人特有的新鲜词汇。

此外，所有的课程都是全日语教学，集中注
意力听懂老师讲的每一句话对于初到日本的我来
说颇具挑战。在日本生活的那一年，不论是在大
街小巷，耳边响起的都是日本的“生活音”，如地铁
的报站声、商场店员的招呼声、电视节目声乃至路
人嘈杂的交谈声等。或许就是在这日复一日的“听
力训练”中，我的听力在潜移默化中得到了提升。

上述“听”的过程，其实是“说”的基础，

在认真听懂了日本人说话的艺术、方言的魅力之
后，再运用到自己的日常生活中，会带给身边人
许多惊喜。我在留学期间有意识地锻炼自己的口
语能力，不仅加入了许多社团，和日本学生更多
地交流，还在上课时积极与老师互动，尽可能地
表达一些较为复杂的观点。我甚至还报名参加日
语演讲比赛，在训练中提升自己的口语水平。在
积极开口说话的过程中，我能明显感觉到自己的
口语有了质的提升。

无论用多少文字，我都觉得不能将那一年的
收获尽数描写。这些回忆都在此刻被唤醒，快速
闪现在我的脑海中。

我想起在游泳社跟着队伍一圈一圈游的时
候，为了不掉队呛水也要忍着的情景；想起在学
园祭为一场街舞表演驻足，决定放弃之前体验的
所有社团参加阪大街舞社，从一个舞蹈新人开
始，一点一点刻苦练习，在两个月后登台表演并
在隔年登上梦想中的学园祭舞台……这当中的成
就感是巨大的，而在过程中流过的汗和泪，还有
有时在社团中感受到的格格不入的寂寞则是成长
的苦药，把人心修炼得更加坚强。

这些调动感官的过程，其实都是在用心学习
的过程。但在留学过程中我也发现，人与人之间
的亲密和疏离有时是既对立又统一的。在共赏花
火大会时、在和日本同学一起放声唱歌时、在登

台群舞时……大家不分彼此、没有距离。可当曲
终人散，一切拉回现实时，突然又能感觉我们的
心与心之间有难以打破的障碍。这或许源于我语
言能力的有限，或许源于日本人之间相处时礼貌
的距离感。

诚然，留学之路是孤独的。而正因如此，留
学也是一个人成长最快的阶段——离开家庭的温
暖独自在外生活，需要很强的独立性和自控力。
但我们仍旧不能忽视与他人的联结，还是要尝试
和身边的人坦诚相待，结交新的朋友。几个志趣
相投的朋友会让留学生活精彩百倍。

留学一年，我收获了绝无仅有的体验、一期
一会的相遇和一生一世的友谊。我也从未停止对
自我的探寻，从未改变过认真生活的态度。祝愿
所有人都能珍惜留学光阴，用尽每一个感官去体
验异域文化，学习不一样的知识，丰富人生阅历。

（作者曾留学于日本大阪大学）

回国后与友人小聚，席间，我拿出疫情期间
回国时在美国旧金山国际机场买入的各种具有当
地特色的钥匙扣相赠。受疫情影响，学校附近的纪
念品商店都已关门，在我已经打算放弃时，没想到
在机场还是偶遇了一家开门的小店，当时的心情真
的是除了“惊喜”没有更合适的词可以描述。

和朋友小聚后，留学往事如潮水般涌上心
头。我记得初到加利福尼亚州时的兴致勃勃以及
开学首月的手忙脚乱，也记得学习渐顺的按部就
班，疫情暴发后的胆战心惊，回国路上的小心翼
翼……

说到留学那些事儿，学习自然是首要的，有
几点让我印象深刻。

首先 ，我所就读的加州大学伯克利分校选课

很难，有些热门课甚至会出现1000多人一起上课
的情况，但是老师却很敬业负责，会在大课中讲
完当节难点时，停下来问一句“还有问题吗？”然
后认真回答大家的问题。

其次，规范贯穿于整个教学过程中。几乎每
门课都会在第一节课时给大家一个教学大纲，上
面列明本学期每节课要教授什么内容，有多少次
作业，复习及考试的时间，如何判定最终成绩
等。我觉得很有用的一点是很多老师会在教学大
纲中告诉学生，本学期这一课程究竟能学到什么
知识和技能或者需要哪些预备知识和技能，有些
老师甚至会很贴心地将需要学生自学的内容做一
个链接，点开链接，内容一目了然。规范还融入
了老师的课件、学生的作业中，是学校对待学术
认真严谨的体现。

第三，交流非常重要。每门课都会附加不同
的内容，有的是实验，有的是讨论，由学长学姐
担任老师，主要是对主讲老师课堂上讲的内容进
行延伸，同时辅导作业。在附加环节可以和老师
尽情交流，无论你的问题高深还是浅显，口语流
利还是磕绊，老师们都很友好耐心。此外，每门
课的主讲老师每周都有固定的办公时间，学生可
以去问和课程相关的疑问，甚至可以就老师现在
正在做的相关研究展开探讨。

说罢学习，谈到今年的留学生活，就不得不
提疫情。疫情全球蔓延、学校全面停课改上网
课、买机票回国……每一次变化对我来说都有些
猝不及防。遗憾是有的：还没有在校园里好好拍
照，便匆忙地窝在家里开始上网课了；还没有逛

遍三藩市，便为了安全在家里自我隔离了；还没
有和喜欢的老师多面谈几次，便只能在视频聊天
中相见了。

虽然疫情带来很多不便，但我也感受到了温
暖。温暖来自舍友，大家在疫情期间互相鼓
励、照顾，一起囤货，一起防疫；温暖也来自
家人，我的父母都是医生，虽然不在抗疫一
线，但也在疫情期间坚守在医院，还牵挂着远
在美国的我；温暖还来自学校，母校南京大学
时刻关注我们的健康状况，并为远在异国的我
们寄来了很多防疫物品；温暖更来自祖国，不
仅为我们发放健康包，还在我们最困难的时
候，在机票最紧缺的时候提供包机服务……所有
这一切都让我觉得，中国留学生是一个有力量
的、被温暖着的群体。

疫情未散，生活却还得继续。我从未想象
过，可以在家宅这么久。在网课间隙，为自己做
一顿地道的中餐，混合当地意大利酱调制一味新
卤，周末时邀请舍友们各展神通，凑齐一桌美
味，在傍晚太阳不再刺眼时，上楼顶吹吹风，抬
头望望远处的金门大桥，低头看看长势极好的多
肉植物……这些都为生活染上了暖色。

就像电影《阿甘正传》中所说的，“生活就像
一盒巧克力，你永远不知道下一块是什么味道”。
今年，留学这盒巧克力因为疫情充满了不确定与
挑战，也拥有了更多的味道……虽然未来的留学
形势尚不明朗，但无论酸甜苦辣都是生活的味
道，都是宝贵的人生经历，都值得期待。

（作者曾留学于美国加州大学伯克利分校）

教育部最新数据显示，1978至2019
年度，各类出国留学人员累计达 656.06
万人，其中165.62万人正在国外进行相
关阶段的学习或研究；490.44万人已完
成学业，423.17万人在完成学业后选择
回国发展。

留学经历在人生中占怎样的比重，
带来了怎样的改变，有什么样的价值，
每个学子的答案都不一样。

“这段留学经历，对我的人生道路、
学术走向、世界观、价值观产生了重要
影响。”“我们作为继任者，理所应当要
把这份伟大的事业继续下去，实现中华
民族的伟大复兴。”“回望那段浓墨重彩
的留学经历，仿佛一份上天恩赐的礼
物、一场美妙绝伦的奇遇记。”“虽然未
来的留学形势尚不明朗，但无论酸甜苦
辣都是生活的味道，都是宝贵的人生经
历，都值得期待。”……日前，由教育部
留学服务中心、中国银行联合主办，央
视网等单位承办的教育部“平安留学伴
你行—留学迹路”系列活动落下帷幕，
其中“留学那些事儿”海外留学生征文
大赛的征文作者用生动的笔触写下了自
己的答案。

这些作者中，有的是20多年前就负
笈海外的学子，有的是疫情期间出国留
学的青年……在他们的笔下，有学成归
来报效祖国的情怀，有弥合文化差异的
努力，有克服困难战胜自己的坚守，有
面对疫情适时调整的通达。让我们一起
来听听他们的故事——

我的人生课程导师
张建新

20 多 年
前，张建新曾留
学于瑞士洛桑联
邦理工学院。

图为张建新
近照。

疫情下的留学故事
李冰玉

李冰玉在美国加州大学伯克利分校校园
中留影。

李冰玉在美国加州大学伯克利分校校园
中留影。

左
华
艺
在
日
本
留
学
毕
业
典
礼
时
留
影
。

在日本的那一年
左华艺

在日本的那一年
左华艺

平凡的一天和激荡的百年
刘嘉琦

刘嘉琦在伦敦留影。刘嘉琦在伦敦留影。

留
学
奏
鸣
曲


